

# ¿VIOLENCIA PRODUCTO A UNA GUERRA MUNDIAL?

*Ivan Leonardo Rodriguez Lara<sup>1</sup>*

## RESUMEN

Todos los países tercermundistas siempre han estado estratégicamente aliados con “superpotencias”. Colombia no es la excepción, nuestro país durante la Segunda Guerra estuvo aliado con Estados Unidos que es considerada como una superpotencia de todos los tiempos.

Sin lugar a dudas esto genero consecuencias en Colombia como fue la apertura económica ya que durante la guerra Colombia tenía restricción en Europa para comercializar. También el flagelo de violencia aumento ya que el país venia de una lucha bipartidista, Colombia siempre ha ido por el lado de su “superpotencia” lo cual podríamos considerar como tipo de esclavitud ya que para el lado que vaya Estados Unidos allá va Colombia y la mayoría de países latinoamericanos.

## PALABRAS CLAVES

Segunda Guerra Mundial, ONU, Superpotencia, Decreto 2643 de 1943, Apertura económica, Decreto 3950 de 1950.

## ABSTRACT

Third world countries have always been strategically allied with “superpowers”. Colombia is no exception, our country during WWII he was allied with United States of America that it is considered as a superpower of all of time.

Without a doubt this generate consequences in Colombia as it was the economic opening since the war, Colombia had restriction in Europe to market. Also the scourge of violence increase and the came from a bipartisan fight, Colombia has always gone by the side of its “superpower” which we might consider as a type of slavery and for the side that go United States there is Colombia and the majority of Latin American Countries.

## KEYWORDS

Second World War, ONU, Superpowers, 2643 Decree of 1943, Opening economic, 3950 Decree of 1950.

## INTRODUCCION

Cuando hacemos referencia a la palabra “guerras” siempre a nuestra mente se viene conflicto de armas, ¿cuántas vidas cobró dicho conflicto?. Si bien todo tipo de guerras dejan consecuencias nefastas nunca nos ponemos a ver las influencias ideológicas que estas dejan en los diferentes países que entran en contacto. La Segunda Guerra Mundial sin duda alguna fue la que más vida cobró pero me permito dejar esta pregunta ¿Qué repercusiones dejo la participación de Colombia en esta guerra?

<sup>1</sup> Estudiante de primer año de derecho de la Universidad Libre, sede Cartagena. Artículo guiado por el profesor Oswaldo Ortiz Colon

Colombia como la mayoría de países tercermundistas siempre apoyó todas las guerras a nivel mundial ya que siempre hemos dependido de una potencia mayor en todo sentido en comparación con nosotros.

## COLOMBIA DURANTE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

Cuando el Tercer Reich alemán Adolf Hitler invadió Polonia el 1 de Septiembre de 1939 con lo que se da el inicio a la Segunda Guerra Mundial que en mi opinión ha sido de los conflictos a nivel mundial que más vidas ha cobrado que dejó a madres sin hijos, esposas sin esposos, hijos sin padre etc. Y que dio paso también al genocidio más grande que la historia ha podido conocer como lo fue el Holocausto Nazi, donde aproximadamente 6 000 000 de judíos fueron asesinados y 11 000 000 de personas con diferentes ideologías y diferentes grupos étnicos.

Con el estallido de la guerra Colombia rompió relaciones con las Naciones del Eje (Alemania, Japón, Italia) y de este modo fortaleció su relación con Estados Unidos, con lo que podemos corroborar que Colombia históricamente siempre ha apoyado la posición ideología norteamericana. Esta guerra coincidió con el gobierno del entonces presidente Eduardo Santos Montejó (1938-1942) el cual conto con el apoyo de los Liberales moderados y los conservadores opuestos a la revolución.

Eduardo Santos permitió que Washington adelantara operaciones en el territorio Colombiano a cambio de ayuda militar. En consecuencia al ataque de Pearl Harbor Estados Unidos opero con toda libertad en el territorio colombiano.

El principal objetivo en este momento de Estados Unidos era mantener el control del Canal de Panamá. Con el hundimiento en el Mar Caribe de las goletas las goletas colombianas Resolute, Roamar y Ruby a manos de submarinos nazis provoca que Colombia declare el “estado de beligerancia” contra Alemania el 27 de noviembre de 1943. Ya en 1942 se había expulsado a los ciudadanos del Eje de las costas del país y las ri-

beras del río Magdalena. (Redacción el Tiempo 2010). (Tiempo, 2010)<sup>2</sup>

En el decreto 2643 de 1943 el gobierno dice lo siguiente, “el Gobierno por virtud de repetidos actos de agresión, reconoció el estado de beligerancia del Reich Alemán contra la República; que residen en territorio colombiano nacionales alemanes que, por las especiales circunstancias presentes, deben estar bajo un régimen excepcional de vigilancia y control de sus actividades, que garantice plenamente la seguridad de la Nación y una recta cooperación a la seguridad de las naciones que combaten contra Alemania; que ese régimen de vigilancia, control y confinamiento de extranjeros, nacionales de un país enemigo de Colombia, lo mismo que todas las demás medidas que se consideren necesarias para la adecuada defensa nacional, imponen gastos extraordinarios al Tesoro Público ocasionados por los actos de agresión mencionados, y que deben ser objeto de reparaciones por parte del país agresor”.<sup>3</sup>

Este decreto consta de 8 Artículos en los cuales se establecen el modo de vida que iban a tener los alemanes residentes en Colombia en 1943. Las acciones violentas que luego se tornaron en crímenes por parte del Tercer Reich dificultaron la vida de los alemanes en el mundo, pero en este caso específicamente en Colombia. En esta época estaba PROHIBIDO hablar alemán en sitios públicos e hizo que se concentraran alrededor de 150 alemanes, italianos y japonés en el hotel Sabaneta en Fusagasú, y otros 10 más en una casa en Cachipay. (Tiempo, 2010)

El Decreto emitido por Colombia, dio a conocer la posición que nuestro país tomo en ese momento, y que en definitiva marcaría las determinaciones futuras, es decir, estuvo del lado de Estados Unidos y así ha continuado por 75 años. En la época en el cual el nazismo tuvo su mayor época de apogeo, donde grupos de alemanes

2 Redacción El Tiempo (2010), Colombia ante la Guerra Mundial(1942-1944), El Tiempo

3 Decreto 2643 de 1943

abandonaron su patria en busca de una mejor condición de vida para sus familias, algunos de ellos llegaron a Colombia junto con italianos y japoneses y en nuestro les toco pasarla mal por una guerra, por una ideología, y por unos delitos que quizás ellos no habían cometido.

Estos algunos Artículos establecidos en el Decreto 2643 de 1943 son los siguientes:

- **“Artículo 1º.** El Gobierno Nacional, por resoluciones posteriores, establecerá lugares de residencia fija para aquellos nacionales alemanes que en su concepto deban ser objeto de una vigilancia especial, en sitios que garanticen su aislamiento.

Se impuso una residencia fija a los alemanes que fueran considerados como peligrosos pero lejos de la sociedad Colombiana, para evitar cualquier acción que aumentará la violencia que el país estaba viviendo en aquella época.

- **Artículo 3º.** Los alemanes residentes en Colombia, cualquiera que sea su condición, no podrán dirigir ni mantener bajo su responsabilidad establecimientos de educación.

Los alemanes residentes en Colombia para poder tener CUALQUIER establecimiento de educación tenían que tener a un colombiano por encima de ellos que les hiciera control y manejara.

- **Artículo 4º.** Los alemanes residentes en el país, cualquiera que sea su condición, no podrán asociarse a clubes, organizaciones deportivas o de cualquier otro carácter a menos que dichas asociaciones sean de colombianos y que sus miembros sean colombianos, en su mayoría.

- **Artículo 7º.** La dirección General de la Policía podrá proceder a la expulsión de aquellos extranjeros, especialmente alemanes, que en su concepto no puedan ser eficazmente vigilados en el interior del país, o que hayan incurrido en las causas de expulsión indicadas en los decretos respectivos. Las autoridades tenían el po-

der de expulsar aquellos extranjeros pero puntual a los alemanes que hayan recurrido en casuales de expulsión que básicamente era la violación a las actividades que eran establecidas por el director de la Policía Nacional y las otras condiciones que son impuestas en este Decreto tales como: el manejo de establecimiento de educación, la membresía a clubes sociales y deportivos (al menos de que la mitad fueran colombianos) Etc. (Decreto 2643 de 1943 )

Los alemanes durante esta guerra los que alcanzaron a huir de Alemania, huir porque las políticas del Tercer Reich eran muy fuertes como el servicio militar obligatorio de los jóvenes, y con su afirmación “Alemania para los Alemanes”. Hitler buscaba la conservación de su raza esta fue una de las razones por las que muchos alemanes se quedaron encarcelados en su nación, muchos quizás por amor a su patria y otros porque no tuvieron la oportunidad de no salir de su país y otros quizás murieron en el intento.

La posición de Colombia durante la Segunda Guerra Mundial marco la participación de esta, Colombia nunca se vio directamente involucrada en esta guerra, su posición no fue neutral, su posición apoyando a los Estados Unidos lo que ideológicamente significa que estaba apoyando el sistema capitalista, apoyando a la superpotencia que en TODOS los conflictos a nivel internacional quiere participar como mediador pero en vez de mediar en los conflictos, siempre ayuda a que estos aumenten, su posición de mediador en realidad pasaría a ser una posición de policía internacional. Es decir Colombia indirectamente dicto un precedente a las demás naciones de América del Sur y fue que “Todo o nada con Estados Unidos”. No fue algo que el presidente de turno en esta época (Eduardo Santos) dijo en un discurso, dijo en viva voz, fue un mensaje que Colombia le mando a América del Sur, a Estados Unidos y al resto del mundo.

“Pero lo que muy pocos sabían o quizás hoy en día ignoramos, es que en Colombia en esta época en la que estalló la guerra, fue una época de muchos conflictos en Colombia.

Cuando esta guerra termina con la Conferencia de Yalta en la que Iósif Stanlin (Jefe de Gobierno de Italia), Winston Churchill (Primer Ministro de Inglaterra), Franklin D. Roosevelt (Jefe de Gobierno de Estados Unidos). Se reunió el 4 de Febrero al 11 de Febrero de 1945 la cual fue realizada en Yalta (Crimea) Donde estas tres potencias las que habían ganado la guerra se reunieron a definir el nuevo orden mundial, temas tales como el destino de Alemania, Polonia, Yugoslavia y Japón y la posterior creación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)” (Alarcon, 2015) la cual vendría a remplazar la fallida Sociedad de las Naciones creada en la Conferencia de Yalta después de la Primera Guerra Mundial (1914-1918).<sup>4</sup>

Todo esto dio antesala para la creación ONU.

## EN LA FUNDACION DE LA ONU

Colombia hizo parte de los países fundadores de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha hecho valiosos aportes como: La redacción y posterior firma de la carta de la ONU Hasta el envío de tropas a diferentes sitios del mundo, “Colombia siempre ha estado atenta a la demandas de la Organización y su participación ha sido reconocida a nivel internacional.<sup>5</sup> (ONU en Colombia, 2016)

Participó junto con los demás países miembros fundador de la ONU que fue: Estados Unidos Esta guerra estalló durante la Guerra Fría (1914-1991) duro aprox. 77 años, en este periodo fue una Guerra entre las dos superpotencias de ese entonces que eran Estados Unidos y la URSS (Unión de Republica Socialistas Soviéticas) eran dos ideologías las que se estaban en enfrentamiento el capitalismo del hemisferio occidental y el comunismo del lado oriental, durante esta guerra se dieron otras guerras las cuales historiadores llaman guerras periféricas tales como: la Crisis de Berlín (1948-1949), la Guerra de Corea (1950-1953); Crisis Cubana (1962), la Guerra de Vietnam (1955-1975).

<sup>4</sup> Julio Martin Alarcón (2015), Conferencia de Yalta: Los tres Grandes y el nuevo mundo, El mundo.

<sup>5</sup> Organización de Naciones Unidas

## PARTICIPACION EN LA GUERRA DE KOREA

“El 28 de julio de 1950 Colombia fue citada para colaborar enviando tropas a la Guerra de Corea del Sur, ya que ellos tenían la ayuda incondicional de Estados Unidos. Y ese año se dio quizás el golpe a la democracia más importante de los últimos 100 años en Colombia. El primer gobierno de Laureano Gómez Castro que era ultra derechista ofreció una unidad naval a las fuerzas aliadas y dos semanas más tarde agregó a su compromiso un batallón de infantería, que aún no existía. Aceptadas ambas unidades, la fragata Almirante Padilla zarpó de Cartagena hacia la base naval de San Diego California, bajo el mando del capitán de corbeta Julio César Reyes Canal, con el fin de adelantar reparaciones y adecuación de su equipo para la misión de guerra y un período de entrenamiento para su tripulación. En cuanto al cuerpo de infantería, el Decreto 3927 de diciembre de 1950 creó el Batallón de Infantería N° 1 Colombia, con destino al ejército de las Naciones Unidas en Corea. Zarparon a navegar por el mar Pacifico más de 1080 hombres. Cada una de estas personas que iban a pelear por una guerra que no les pertenecía iban para poder darle una comida a su familia y lo peor es que cada uno de ellos darían su vida por esta guerra entre soviéticos y estados unidos, (capitalismo y comunismo). Los colombianos al llegar a de inmediato se instalaron en más de un centenar de carpas que podían albergar cómodamente a diez y ocho hombres. Próxima a la unidad estaban las tropas etíopes.

Se inicia un intensivo entrenamiento que se harán las siguientes seis semanas del “Colombia”. El 16 de junio del 51, se hizo realidad el destino; se acababa el tour a través del cálido pacífico. Era un ambiente frío, como el que se vivía en la Boyacá. Una vez en Corea se dieron cuenta de cuál era su objetivo, no era demostrar todo con lo que se habían reído más de un mes en altamar, era demostrar quienes eran, lo que estaban dispuestos a hacer con tal de defender la libertad de un pueblo, de un pueblo que por siempre será un pueblo hermano.

Fueron días duros para cada soldado colombiano, y noches frías, y fue durante una de esas noches donde la realidad de otra ideología los atacó. Fue un primer combate muy desanimado, se sufrieron muchas bajas... pero se iban dando cuenta de que era posible defenderse y dejar el nombre en alto y volver a Colombia como valiente. Aunque muchas veces perdían la esperanza de regresar a su país, pero muchos de ellos nunca perdieron la esperanza, muchas veces nos rendimos pero el coraje y las ganas de vivir del ser humano son tan grandes que se vuelve la ilusión más poderosa y verdadera de sobrevivir y luchar por su vida. Murieron en el batallón de Colombia 639 que se dieron de bajas en el combate (un poco más del 15% de los efectivos) distribuidas entre 163 muertos en acción, 448 heridos, 28 prisioneros que fueron canjeados y 47 desaparecidos.

Al día de hoy, es conocido por todos, que los colombianos se caracterizaron por demostrar un gran valor en combate. Además demostraron que ese ideal de libertad e igualdad que defendían valió la pena o no porque pelearon por cosas sin sentido que son ideologías tan discriminativas con el ser humano que los hace morir y como tal no les da sentido a su vida y dejó destrozado un país que hoy por día está en miseria con gobernadores autoritaras.

Hoy Corea es una de las naciones más prósperas en el mundo, y todo esto con la ayuda de nuestros padres y abuelos en donde quedan más de 22 de ellos viviendo en Colombia.” (García, 2013)

#### **DECRETO 3950 1950 (DICIEMBRE 28)**

Este fue un Decreto que fue dictado en el gobierno de Laureano Gómez fue presidente conservador durante el periodo del Frente Nacional. Fue un decreto ordinario. En el cual se establece una condecoración especial a los militares por sus actos de valor, servicio distinguido y virtudes militares que han servido para engrandecer la República. Tiene 10 Artículos. Donde se destacan el Artículo 1 y el 8 que dicen lo siguiente:

- **“Artículo 1°** Créase la Orden al Mérito General José María Córdoba, con destino a señalar y recompensar a los miembros del Ejército que se hayan destacado por sus actos de valor, conducta intachable, virtudes militares, servicios eminentes y compañerismo.

Artículo 8° Integran el Consejo de la Orden al Mérito General José María Córdoba, el Presidente de la República, el Ministro de Guerra, el Jefe del Estado Mayor General, el Director General del Ejército, los Generales en servicio activo, el Secretario General del Ministerio de Guerra, quien a su vez hará las funciones de Secretario del Consejo, y el Jefe de la Oficina de Personal de la Dirección General del Ejército. El Consejo se reunirá en sesiones ordinarias en los diez (10) últimos días del mes de mayo de cada año. Para estudiar las adjudicaciones y en sesiones extraordinarias a juicio del Presidente del Consejo o por solicitud del Jefe del Estado Mayor General. El Consejo podrá deliberar con la mitad más uno de sus miembros. De cada sesión el Secretario levantará el acta correspondiente. La Oficina de Personal de la Dirección General del Ejército, llevará un libro registro de las condecoraciones que vayan siendo adjudicadas.<sup>6</sup> (Decreto 3950 1950, 1950)

Estas conmemoraciones son las siguientes: Gran cruz, Gran Oficial, Comendador, Oficial, Caballero, Compañero. Estas conmemoraciones son concedidas a los soldados del ejército nacional que hubiesen actuado con heroísmo (en caso de conflicto armado) que decidan favorablemente el desarrollo de una acción militar, concedida a civiles colombianos y extranjeros. Se establece el 1 de Junio como el Día del Ejército, en el cual cada año se entregan estas conmemoraciones.

#### **PENSAMIENTO ADQUIRIDO DURANTE LA II GUERRA MUNDIAL**

Colombia en su marco histórico siempre ha estado a estuvo en una lucha entre conservadores y

<sup>6</sup> (Decreto 3950 1950, 1950)

liberales, en la época de la II guerra Mundial, el país afrontaba una crisis bipartidista que se llevó acabo entre los liberales y conservadores, los cuales tuvieron dos periodos en donde gobernaron individualmente ambos partidos, y hubo un Frente Nacional donde se alternaron el poder ambos partidos (liberales y conservadores).

En este periodo el fascismo tuvo una aceptación en un gran sector de la población del país y en especial admiración por Mussolini pero esta simpatía se estaba dando entre la izquierda y derecha. Lo cual empezaría a marcar una diferencia entre las ideas de derecha e izquierda, democracia y comunismo. Pero el país como en esta guerra estaba aliada con Estados Unidos estaba en la misma posición ideológica que Estados Unidos, si Estados Unidos era capitalista Colombia era capitalista, ya que si en Estados Unidos hay un problema a Colombia le causa un problema.

Es decir el pensamiento adquirido en esta época en Colombia básicamente fue el comunismo y el socialismo pues era en lo que se basa la ideología de Mussolini y Hitler pero esto fue adquirido muy parcialmente ya que esto género la doctrina que venía en Colombia se fortaleciera más el cual es (afirmo que es porque a mi parecer Colombia sigue teniendo esta doctrina) el capitalismo y democracia. Aunque hoy por hoy hay muchos movimientos de izquierda en Colombia la derecha sigue vigente.

## CONSECUENCIAS

Las consecuencias no fueron del todo negativas porque a raíz de la segunda guerra mundial ya que el país tuvo una gran apertura económica ya que como la mayoría de países que participaron en la segunda guerra mundial quedaron con escasa materia prima y Colombia empezó a vender las materias primas como el café como más importante ya que en ese tiempo hubo una gran bonanza cafetera en Colombia. Pero durante toda la Segunda Guerra Mundial tuvo restricción en los mercados Europeos por razones que esta guerra estaba enmarcando.

Esto por lo económico, ahora quiero enfocarme en la parte social y política en Colombia. En este periodo Colombia estaba atravesando por nada más y nada menos que las luchas bipartidas que fue uno de las grandes deudas de sangre que tiene de nuestro país, y la consecuencia que esto causo fue que se armaran en el campo para defenderse de la guerrillas liberales surgieron los paramilitares (las guerrillas de los campesinos), en este periodo surgieron las FARC como medio de defensa de los interés del pueblo y después las FARC fue adquiriendo el carácter que hoy se conoce. Y tres años después de que concluyera la segunda guerra mundial es asesinado el caudillo liberal Jorge Eliecer Gaitán en los que se conoce como “El Bogotazo”.

## ¿VIOLENCIA PRODUCTO A LA II GUERRA MUNDIAL?

Para poder el conflicto armado en Colombia tenemos que irnos a sus bases que dieron orígenes si bien esta no fue una consecuencia a largo plazo del apoyo que le dio a Estados Unidos en la Segunda Guerra Mundial. Afirmo que a largo plazo por que como antes ya había dicho tres años después de haber llegado a fin la guerra es asesinado el caudillo liberal Jorge Eliécer Gaitán el cual era aspirante a la presidencia. Hecho que intensificó la violencia a nivel de partidos en Colombia y detonó la violencia generalizada.

Con hechos tales como el surgimiento de grupos insurgentes en TODO el país pero con mayor connotación en las zonas rurales. La guerrilla liberal que tiempo después dio origen a las FARC que sin lugar a dudas ha sido de los grupos que más actos violentos han cometido, no hablemos de la extinta UP o del M-19, el ELN, los paramilitares, Griselda Blanco con el Cartel de Medellín, Pablo Escobar, El Cartel de Cali, las bacrin, el clan usuga y el clan del golfo.

La violencia empezó a dejar de ser una cuestión de luchas entre partidos la gente del común, el campesino inicio a armarse en respuesta a la violencia que se estaba viviendo en nuestro territorio lo cual era una cosa horrorosa y al parecer actualmente a llegado a los núcleos familiares

que han acabado con muchas de estas. Y quizás muchas de estas personas del común se empezaron a armar en defensa propia en defensa de sus propios interés o ambición personal esta última fue la razón de muchos narcotraficantes colombianos o el caso de los grupos insurgentes fue la defensa del pueblo, muchos de ellos tenían el discurso “Defendemos al pueblo” pero después vino la idea de empezar a comercializar drogas.

Todo esto fue producto de la polarización vivida (que en nuestros días se ve pero “muy discreta”) entre los partidos más tradicionalistas de Colombia que llegaron a ser muy pero muy extremistas a tal punto de matarse los unos a los otros, ¿Y así pretendíamos ejercer control sobre los alemanes con el Decreto 2643 de 1943? Yo creo que los que necesitaban control y autoridades por encima de ellos eran los partidos, y sumándole la llegada de las ideas de Mussolini en otras palabras la entrada del comunismo pero que fue bloqueada de una manera u otra por la fortaleza y extremismo que la derecha manejaba en ese momento lo que genero mayor violencia.

Todos estos eventos no son justificación a las conductas criminales de los grupos de crímenes organizados, o el surgimiento de grupos insurgentes, o que se hayan levantado narcotraficantes, o los crímenes de lesa humanidad, o la toma sangrienta del palacio de Justicia; todos estos capítulos tristes y dolorosos o negros.

NO es momento de reflexionar y entender que esto fue producto de las diferencias entre partidos en ese entonces que era casi IMPOSIBLES de solucionar que quizás se pudieron solucionar de cualquier forma menos generando violencia que término en más violencia, que llevo a un conflicto mayor y a una guerra contra la violencia que no ha terminado y que al parecer se ha extendido y se ha vuelto uno de los canceres de nuestra sociedad.

Pero este flagelo anteriormente expuesto ha evolucionado a tal punto de no solo destruir una propiedad, acabar con la vida de una persona o todos estos capítulos negros de nuestra historia antes citados, si no que la violencia ha llegado a

tal punto de que se empiece hablar en las cortes colombianas, en el congreso e inclusive en los medios de comunicación de feminicidio el cual las cifras son muy alarmantes, violencia intrafamiliar no hace más que prender el Tv o el radio y escuchar en el noticiero tanta violencia.

Las cortes deben empezar a legislar y deben sentar jurisprudencia y precedente sobre estos casos que ya si bien como me permito explicar anteriormente fueron producto de mucha violencia en nuestra historia pero que deben empezar a tener un freno y un fin.

## CONCLUSIONES

Colombia participó en la II Guerra Mundial como aliado de Estados Unidos afirmo que aliada por que estuvo en la guerra indirectamente ya que hubieron alemanes que vinieron a Colombia y en respuesta esto se dio el Decreto 2643 de 1943 por presión de Washington.

El flagelo de violencia que se estaba dando a Colombia fue más detonado en este tiempo ya que se empezó a introducirlo las ideas de Mussolini que eran similares a las de Hitler lo que generó una mayor violencia. Colombia como país tercermundista siempre ha apoyado a una gran superpotencia y esta gran superpotencia es Estados Unidos. Por ende aunque Colombia es un país con soberanía, libertad de decisión, autonomía política siempre va a tener una fuerte tendencia a la dominancia e influencia ideológica, política, económica de esta superpotencia.

## BIBLIOGRAFÍA

1. Alarcon, J. M. (2015). *El mundo*. Obtenido de <http://www.elmundo.es/la-aventura-de-la-historia/2015/02/04/54d1eb99e2704e97388b4574.html>
2. *Decreto 2643 (1943)* . (30 de Diciembre de 1943). Obtenido de [http://www.suin-juriscol.gov.co/clp/contenidos.dll/Decretos/1475635?fn=document-frame.htm\\$f=templates\\$3.0](http://www.suin-juriscol.gov.co/clp/contenidos.dll/Decretos/1475635?fn=document-frame.htm$f=templates$3.0)

3. *Decreto 3950 (1950)*. (28 de Diciembre de 1950). Obtenido de [http://www.suin-juriscol.gov.co/clp/contenidos.dll/Decretos/1539128?fn=document-frame.htm\\$f=templates\\$3.0](http://www.suin-juriscol.gov.co/clp/contenidos.dll/Decretos/1539128?fn=document-frame.htm$f=templates$3.0)
4. García, M. A. (2013). *Catedra* . Obtenido de <http://www.redjbm.com/catedra/index.php/social/79-la-participacion-de-colombia-en-la-guerra-de-corea>
5. *ONU en Colombia*. (2016). Obtenido de <http://nacionesunidas.org.co/onu-en-colombia/historia-en-colombia/>
6. Tiempo, R. e. (2010). *El Tiempo*. Obtenido de <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-7765960>